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Н
а федеральном уров-
не рассматривается 
возможность возвра-
та к бюджетному фи-
нансированию про-

грамм энергосбережения, при-
остановленному в 2015 году. По 
мнению региональных экспертов, 
это позволит оживить рынок энер-
госервиса и развивать так называ-
емое осознанное сбережение. 

Золотые годы энергосбереже-
ния пришлись на начало нынешне-
го десятилетия: был принят соот-
ветствующий закон, из федераль-
ного бюджета стали выделять суб-
сидии на региональные програм-
мы, в бюджетных учреждениях и 
на предприятиях начались энерго-
аудиты, а самые настойчивые 
предприниматели принялись за-
ключать первые энергосервисные 
контракты. Однако вскоре феде-
ральные деньги закончились, 
вмес то настоящего энергоаудита 
организации начали за копейки 
покупать в Интернете поддельные 
паспорта, а весь потенциал эконо-
мии был исчерпан после того, как в 
зданиях поменяли лампочки.

— Качественная и перспектив-
ная идея была дезавуирована, — 
сожалеет референт департамен-
та промышленности и инфра-

структуры правительства РФ Ви-
талий Ковальчук. — Кончилось 
тем, что минэнерго открестилось 
от нее, сказав, что в области энер-
госбережения надо распределять 
полномочия между разными ве-
домствами. В итоге в конце про-
шлого года реализацию госполи-
тики в облас ти энергосбереже-
ния передали в министерство 
экономики.

Оно же в скором времени уста-
новит и новые цели, поскольку 
уже ясно, что к 2020 году 40-про-
центного сокращения энергоем-
кости ВРП достичь не удастся. 
Фактор осознанного изменения 
энергоемкости экономики, когда 
снижение ресурсопотребления 
происходит за счет модерниза-
ции, в России находится на уров-
не 0,5—0,7 процента в год. Для 
сравнения: в Европе — от 1,5 про-
цента. Это означает, что имею-
щиеся показатели достигаются 

(или подгоняются) практически 
случайно. Например, когда в ма-
леньком городе вмес то старого 
детсада открывают новый, вся 
муниципальная система образо-
вания в отчетах повышает энер-
гоэффективность, однако совер-
шенно непонятно, как ее наращи-
вать на будущий год. Поэтому по-
вышение осознанности — одна из 
ближайших задач и бизнеса, и 
власти.

Они возлагают большие на-
дежды на готовящийся законо-
проект, который позволит частно-
му инвестору инициировать про-
ведение конкурса на заключение 
и последующую реализацию 
энергосервисных контрактов 
(ЭСК), а не ждать, когда его объ-
явят чиновники.

Всего в прошлом году в России 
было заключено контрактов на 
сумму 17,4 миллиарда рублей. В 
тройке регионов-лидеров оказа-

лась Свердловская область. Кста-
ти, в предыдущем году список пе-
редовиков был совершенно иным, 
например, на втором месте стояла 
Челябинская область. Но рынок 
развивается стремительно. Член 
совета ассоциаций энергосервис-
ных компаний РАЭСКО Вячеслав 
Ляшук отмечает, что за последние 
шесть лет он вырос на порядок: 
еще в 2011 году все контракты оце-
нивались в 73,5 миллиона.

— Рынок стал привлекательным 
для крупных компаний. Законода-
тельная база тоже идет навстречу, 
например, сейчас по-новому счи-
тают экономию электроэнергии, а 
раньше приходилось искать прав-
ду в судах, — говорит Ляшук.

Еще одна тенденция — увеличе-
ние сроков действия контрактов: 
сегодня каждый третий заключа-
ется на пять лет, а едва ли не поло-
вина заключена на 7—8 лет. Это 
связано, с одной стороны, с тем, 

что энергосберегающие меропри-
ятия окупаются небыстро. С дру-
гой, законодательство наконец-то 
позволило подписывать контрак-
ты сроком более трех лет и бюд-
жетникам.

Эксперты уверены, что прорыв 
состоялся: энергосервис в регио-
нах «взлетел», однако остается ряд 
проблем. Так, в школах, детсадах, 
горадминистрациях, как правило, 
нет специалистов по энергосбере-
жению, поэтому инвесторам слож-
но находить общий язык с заказчи-
ками. Нет гарантий, что по конкур-
су контракт достанется компании, 
которая уже вложилась в аудит и 
предварительную разработку про-
екта. Наконец, остается острой 
проблема возврата инвестиций: за 
все годы никто так и не придумал, 
что делать с заказчиком, который 
не платит в срок.

Но есть и позитивные результа-
ты. Благодаря механизму ЭСК в го-
родах УрФО успешно модернизи-
рованы системы уличного освеще-
ния. С точки зрения возврата инве-
стиций именно «свет» 
сейчас максимально по-
нятен и заказчикам, и 
исполнителям. 

На этой неделе в Свердловской об-
ласти проходит VI международный 
туристический форум «Большой 
Урал». Организаторы деклариру-
ют, что он нацелен на развитие и 
укрепление межрегиональных и 
международных связей в сфере ту-
ризма, продвижение бренда 
GREAT URAL и формирование кон-
курентоспособного регионально-
го турпродукта. 
В этом году форум ожидаемо по-
священ влиянию крупных междуна-
родных событий на развитие рос-
сийских городов. К примеру, на 
одном из «круглых столов» экспер-
ты будут давать советы ресторато-
рам о том, как привлечь иностран-
ных футбольных болельщиков в 
свои заведения. На других площад-
ках пройдут семинары и мастер-
классы для региональных туропе-
раторов, отельеров, менеджеров 
турфирм, гидов и переводчиков. 
Не обошлось и без скандала. Так, 
Уральская ассоциация туризма 
(УАТ) — крупнейшее профессио-
нальное объединение — проигно-
рировала столь крупное мероприя-
тие, более того, ее представители 
направили обращение в прокурату-
ру и ФАС с требованием проверить 
целевое использование средств, 
выделенных областным бюджетом 
на проведение форума. 

Забавно, но эта ситуация хорошо 
иллюстрирует положение в тури-
стической отрасли региона. Всем 
очевидно, что ее нужно развивать, 
но «в товарищах согласья нет». По-
этому действия власти и бизнеса 
разрозненны, а результаты работы 
широкой публике не заметны. 
— Эффективное взаимодействие 
между федеральными, региональ-
ными, местными властями и про-
фессиональным сообществом — 
главное, что нужно для успешного 
развития отрасли. Любую террито-

рию при наличии крупного логисти-
ческого центра можно считать 
перс пективной для развития туриз-
ма, остальное — дело маркетинга. 
Но, если заинтересованные сторо-
ны разобщены, развитие заторма-
живается, — комментирует проис-
ходящее Михаил Мальцев, испол-
нительный директор УАТ. 
По его словам, Казань, столь люби-
мая российскими туристами, изна-
чально не более богата историче-
скими достопримечательностями, 
чем Екатеринбург или Челябинск. И 

колоссальных федеральных дота-
ций на развитие туризма она, во-
преки расхожим домыслам, не по-
лучала. Но там грамотно подошли к 
маркетингу территории, а кроме 
того, действия власти пользова-
лись полной поддержкой профес-
сионального сообщества. Вот и по-
лучился продукт, притягивающий 
миллионы туристов ежегодно. 
Уральские регионы, конечно, тоже 
пытаются предложить публике не-
банальные продукты. Так, ожидает-
ся, что вот-вот будет запущен «Им-

ператорский маршрут», который 
объединит места пребывания цар-
ской семьи в последний год жизни. 
В список участников проекта во-
шли Санкт-Петербург, Москва, Мо-
сковская, Свердловская, Тюмен-
ская области и Пермский край. По 
оценке свердловских чиновников, 
его реализация увеличит поток ту-
ристов в регион на 20 процентов.
В Свердловской и Челябинской об-
ластях кроме событийного и образо-
вательного туризма хотят развивать 
еще и промышленный. По словам 
Алексея Бетехтина, министра куль-
туры Челябинской области, потенци-
ал огромен: на площадках Южного 
Урала можно проследить всю исто-
рию металлургии, от Аркаима и пе-
чей бронзового века до современ-
нейшей «Высоты 239», которая явля-
ется флагманом «белой» металлур-
гии страны. Попало это направление 
и в «Стратегию развития туризма 
Свердловской области до 2035 го-
да». Однако масштабных проектов в 
этой сфере ни в одном регионе УрФО 
еще нет: власти пока лишь «точечно» 
договариваются с владельцами не-
которых предприятий о возможно-
сти организации экскурсий на про-
мышленные объекты. 

Надежда Толстоухова, 
«Российская газета»
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Российские территории не рас-
кручены как туристические дести-
нации. Это общая проблема. Всем 
понятно, зачем ехать в Барселону. 
А в Челябинск? В Елец? Зачем там 
деньги тратить? Никто об этом не 
говорит. Туристические событий-
ные календари регионов — в основ-
ном банальные отписки. На реаль-
ное продвижение территорий ре-
гионы денег не выделяют. Я убеж-
ден: туризмом в стране надо зани-
маться по-другому. Должно по-
явиться профильное министер-
ство. Сейчас эта сфера разделена 
между несколькими ведомствами, 
но, как показывает практика, сла-
женно работать они не могут.  
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Акцент

 Для энергосервиса остается острой проблема 
возврата инвестиций: никто пока так и не придумал, 
что делать с заказчиком, который не платит в срок

АЯ РЕЧЬ

Алексей Кожевников, 
вице-президент 
«Опоры России»

Стратегия В регионах идет перезагрузка программ энергосбережения

Экономия в уме

Энергосервисные контракты 
позволили модернизировать сеть 
уличного освещения в ряде горо-
дов Урала.

ОФИЦИАЛЬНО

ДЕЛЕГАЦИЯ правительства 
Югры во главе с губернатором На-
тальей Комаровой, посетившая 
Сирию в составе официальной де-
легации РФ, заключила с губерна-
тором провинции Хомс соглаше-
ние о социально-эконо мическом 
сотрудничестве.  Достигнута 
предварительная договоренность 
о поставке в страну пиломатериа-
лов, а также оборудования для не-
фтегазодобычи. Президент Сирии 
Башар Асад принял приглашение 
главы сибирского региона посе-
тить автономный округ.

ЦИФРЫ

106 ПРОЦЕНТОВ составил ин-
декс промышленного произ-
водства в Тюменской области в 
марте 2018-го по отношению к 
аналогичному периоду про-
шлого года. В обрабатывающих 
производствах показатель до-
стиг 108,8, в добыче полезных 
ископаемых — 99,3 процента.

26 КОНЦЕССИОННЫХ согла-
шений в сфере ЖКХ реализуется 
в 10 муниципальных образова-
ниях Югры. Объем инвестици-
онных средств по ним составля-
ет 5,4 миллиарда рублей.

НА 26,6 ПРОЦЕНТА снизилось 
в ЯНАО в прошлом году количе-
ство страховых случаев произ-
водственного травматизма, в 
частности, с тяжелым и леталь-
ным исходом — почти вдвое 
меньше.

2,8 МИЛЛИАРДА рублей состави-
ла в 2017 году сумма налоговых 
льгот, предоставленных участни-
кам девяти приоритетных проек-
тов и одного специального инвес-
тиционного контракта в Сверд-
ловской области. При этом объем 
инвестиций в рамках данных про-
ектов — около 17 миллиардов.

3420 РАЗРЕШЕНИЙ на перевозку 
пассажиров в такси выдано в Кур-
ганской области за семь лет, что 
позволило привлечь в бюджет ре-
гиона 6 миллионов рублей.

ВДВОЕ больше товарной рыбы 
выращено в водоемах Тюмен-
ской области в первом квартале 
по сравнению с январем—
мартом 2017 года. Объем соста-
вил без малого тысячу тонн. 

410 ТЫСЯЧ квадратных мет-
ров жилья введено в первом 
квартале 2018 года в Свердлов-
ской области. Это в 1,8 раза 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.

400 МИЛЛИОНОВ рублей будет 
выделено в этом году в Югре на 
обустройство дворовых и обще-
ственных пространств, в том 
числе 107 миллионов — средства 
федерального бюджета, 250 мил-
лионов — окружного и 39 милли-
онов — местных бюджетов.

НА 6,8 ПРОЦЕНТА в Челябин-
ской  области и на 10,7 в Сверд-
ловской вырос в первом кварта-
ле 2018 года объем микрозаймов 
населению.

Тюменских бизнесменов 
пригласили 
на юридические бои
Сегодня стартовала девятая «Юридическая неделя в 
Тюмени» — комплекс публичных мероприятий для 
предпринимателей. Организаторы — областная Дума, 
Западно-Сибирская правовая палата (ЗСПП) и Тюмен-
ский деловой клуб. Среди участников — депутаты, со-
трудники Следственного комитета, прокуратуры, по-
лиции, налоговой инспекции, службы судебных при-
ставов, арбитражные судьи. Ключевые темы для дис-
куссий: «Корпоративные споры и войны», «Уголовные 
риски бизнеса», «Как вернуть дебиторские долги», 
«Банкротство бизнеса: сложности и пути решения», 
«Налоговые тренды, что важно знать». Завершится не-
деля своего рода «юридическими боями» по прави-
лам — турниром ЗСПП по судебным поединкам с уча-
стием практикующих юристов и судей в отставке.

В Курганской области  
создан парк 
вагонов-зерновозов
В Курганскую область поступили еще 45 инновацион-
ных вагонов-хопперов, грузоподъемностью 76 тонн 
каждый. Теперь зерно можно вывозить из аграрного 
региона без проблем в самых перспективных направ-
лениях, где дефицит сельскохозяйственной продукции 
ощущается наиболее остро, в том числе отгружать на 
экспорт. Напомним, Зауралье пользуется льготными 
тарифами на перевозку зерна железнодорожным 
транспортом. Однако реализовать свою продукцию 
хозяйствам было трудно из-за нехватки специального 
подвижного состава. В этом году предприниматели ре-
шили приобрести вагоны за свой счет. Теперь в парке 
региона 63 зерновоза (в марте поступили первые 
17 спецвагонов).

Сургут собирает деньги 
на починку дорог
Средний износ уличной дорожной сети Сургута пре-
высил 50 процентов. В нынешнем ремонтном сезоне 
планировалось направить на починку около 390 мил-
лионов рублей (финансирование на 95 процентов 
обес печивает окружная казна). При этом 40 процен-
тов зарезервированной суммы израсходовано еще в 
прошлом году. Пообещала муниципалитету помощь 
нефтегазодобывающая компания, она берется отре-
монтировать своими силами ряд проблемных участ-
ков. Городская дума настроена проголосовать за целе-
вое выделение еще 40 миллионов рублей из местного 
бюджета.

В Зауралье мэру 
не позволили купить 
дорогой автомобиль
Прокуратура предостерегла главу города Щучье от по-
купки за счет бюджета дорогостоящего автомобиля. 
Местная администрация собиралась приобрести ма-
шину за 1,53 миллиона рублей через сайт госзакупок. 
В надзорном ведомстве посчитали траты не соответ-
ствующими   законодательству об эффективности ис-
пользования средств. Мэру небольшого городка на-
помнили о 16 миллионах рублей кредиторской задол-
женности, в том числе перед предпринимателями по 
муниципальным контрактам, а также долгах по зара-
ботной плате — свыше 550 тысяч рублей. 

УФАС выявило второй 
картель на рынке 
медицинских товаров
Управление ФАС по Тюменской области раскрыло оче-
редной сговор поставщиков медицинских товаров. Со-
гласно данным расследования антимонопольной 
службы, пять коммерческих предприятий, распреде-
лив между собой роли, в общей сложности вышли, че-
редуясь, на 66 аукционов. Состязание мнимых конку-
рентов завершалось, когда разница между начальной 
ценой и предложенной подходила к одному проценту. 
Совокупный доход продавцов составил 750 миллио-
нов рублей, причем 80 процентов выручки пришлось 
на одну малоизвестную фирму. Ранее ее, в отличие от 
четырех компаньонов, в сговорах не уличали. В про-
шлом году антимонопольное управление разоблачило 
в регионе картель из восьми поставщиков, сообща за-
работавших на бюджетных торгах около миллиарда 
руб лей.
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Валентина Пичурина, 

Курганская область

П
роблемы со сбытом 
молока подтолкнули 
сельхозпроизводи-
телей и переработ-
чиков Курганской 

области к объединению.

На грант спутник 
не запустишь

В Зауралье 18 сельхозкоопера-
тивов в 12 районах. Четыре объ-
единения в прошлом году впервые 
получили гранты — 25,3 миллиона 
рублей на всех. Они ведут закуп 
пшеницы, рапса, горюче-смазо ч-
ных материалов, удобрений, моло-
ка и мяса. Например, молока заку-
пили 415 тонн, почти половину са-
мостоятельно переработали. Об-
щая выручка кооперативов от про-
дажи товаров и услуг составила 
38,8 миллиона рублей (125 про-
центов к уровню 2016 года). 

Между тем в департаменте АПК  
региона признаются: динамика 
развития кооперативного движе-
ния власти не устраивает. В этом 
году грантовую поддержку увели-
чили почти вдвое — до 49,5 миллио-
на рублей. Рассчитывают на учас-
тие 11 объединений — каждому до-
станется по четыре с лишним мил-
лиона. По выражению первого 
замдиректора департамента АПК 
Юрия Михеева, на эти деньги, ко-
нечно, спутник на орбиту не запус-
тишь, но есть с чего начать.

— А стоит ли распылять сред-
ства, тем более что нет пока ожи-
даемой экономической эффектив-
ности? — резонно замечает пред-
приниматель, депутат облдумы 
Анатолий Колташов. — Зачем, на-
пример, поддерживать предприя-
тие, которое в перспективе будет 
иметь проблемы со сбытом, а бюд-
жет не получит налогов? Напри-
мер, в условиях нынешнего профи-
цита молока даже представители 
крупного бизнеса строят для себя 
пессимистический, более того, 
апоплексический сценарий. Так и 
говорят: «Мы «доедаем» молочное 
животноводство и больше вклады-
вать в него не будем».

По мнению предпринимателя, 
господдержку лучше сосредото-
чить на более перспективных на-
правлениях: растениеводстве, ока-
зании механизированных услуг, 
овощеводстве. Важно правильно 
расставить акценты, подчеркива-
ет Колташов.  

Дальний путь к прилавку
Действительно, время сейчас 

для молочного животноводства не 
лучшее. Однако в районах счита-
ют, что слухи о его скорой гибели 
преувеличены. К тому же для За-
уралья это не просто бизнес, а еще 
социальный проект: за счет сдачи 
молока живут целые деревни. 

Перерабатывающий сельхоз-
кооператив из Половинского рай-
она был в числе первых счастлив-
чиков, получивших год назад гран-
ты на развитие. Молодой руково-
дитель Андрей Кузнецов сумел хо-
рошо поставить дело и привлечь в 
организацию фермеров и частни-
ков — всего в кооперативе 82 члена. 
В смену могут принять 1,2 тонны 
молока. Свыше половины перера-
батывают и реализуют на месте. 
Оставшееся сырье раньше сдавали 
на курганский молокозавод. В 
этом году там отказали: мол, свою 
продукцию некуда девать. Тем вре-
менем приближается пора боль-
шого молока — с середины мая объ-
емы увеличатся в два с лишним 
раза. Стали думать, что делать. 

— У нас давние добрососедские 
отношения с молочным  заводом 
в Куртамыше, — рассказал глава 
кооператива. — Возникла идея 
межрайонной кооперации. Дого-
ворились возить излишки про-
дукции туда. 

Между тем сам куртамышский 
завод сдает молоко в Катайск — за 
250 километров. По словам генди-
ректора Сергея Истомина, пред-
приятие небольшое, принимает 
всего 5 тонн молока и тоже имеет 
проблемы со сбытом. А катайский 
молокозавод нуждается в сырье. 
Если каждый фермер или коопера-
тив будет возить туда молоко сам, 
разорится на транспортных расхо-
дах, а сообща, одним КамАЗом — 
совсем другая экономика. Да и вза-
имовыручку никто не отменял.

— Приехал фермер из Целинно-
го района, Христом Богом просил 
забрать у него молоко, иначе при-
дется коров резать. Как  откажешь? 
— рассказывает Сергей Истомин. 

Катайский молочный завод мо-
жет принять на переработку более 
100 тонн в сутки. По словам веду-
щего специалиста по закупу сырья 
Алены Близняковой, из Курган-
ской области поступает всего 
10 тонн, остальное — из Свердлов-
ской и Тюменской. 

— Мы готовы принять у всех, 
если будут доставлять молоко сво-
им транспортом и если устроит 
наша цена, — говорит менеджер.

Нет концепции
Руководители муниципалите-

тов видят в межрайонной коопера-
ции спасение. Вместе с тем счита-
ют, что в области нет концепции 
поддержки сельхозкооперативов. 
Гранты — это, по сути, однократная 
помощь, которую можно напра-
вить на укрепление материально-
техниче ской базы. Но, чтобы заку-
пленное оборудование работало и 
приносило доход, нужны еще вло-
жения, а их взять негде. Коммерче-
ские банки кредиты не дают, да ко-
оперативы и сами туда не больно-
то спешат: слишком высокие про-
центы. Глава Половинского района 
Армэн Хачатурян предложил ис-
пользовать региональный фонд 
микрофинансирования. 

— Мы уже скооперировались с 
двумя районами — Лебяжьевским 

и Куртамышским, — говорит Хача-
турян. — По расчетам, с мая по де-
кабрь на трех территориях в под-
собных и фермерских хозяйствах 
можно закупить 2000 тонн моло-
ка. Но нужны субсидии — пример-
но шесть миллионов рублей на за-
куп молока и логистику.

В департаменте АПК соглаша-
ются: поддержать кооператоров 
надо. Чиновники подсчитали: из 
расчета 3,4 рубля субсидии на ки-
лограмм молока всего на область 
потребуется 122 миллиона. Как их 
выкроить в дефицитном  бюджете 
региона, пока неясно.

мнение

Дмитрий Лесовой,
первый заместитель главы 
Притобольного района:

— Одна из проблем малого бизнеса в 
АПК — противоречия действующего 
законодательства. Одни законы гово-
рят о необходимости развития, а дру-
гие — не дают развиваться, загоняя 
мелких и начинающих сельхозпроиз-
водителей в долговую яму. Законы на-
писаны так, что господдержка и льгот-
ные кредиты выгодны и доступны 
только крупным холдингам и предпри-
ятиям. Плюс к этому необузданный 
рост цен на ГСМ и запасные части, со-
владать с которым мы не можем.

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Тюмень 
наступает 
на пятки 
Екатеринбургу 
в развитии 
логистики

ТЕРМИНАЛОВ 
МАЛО

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

В БЛИЖАЙШИЕ 1,5 года рынок 
складской логистики Екатерин-
бурга не ждут потрясения: 
арендные ставки останутся 
прежними, поскольку из строя-
щихся 150 тысяч квадратных 
мет ров 70 процентов относится 
к формату build-to-suit, то есть 
строительство под конкретного 
заказчика.

Объем сделок, по прогнозам, 
тоже резко не подпрыгнет: если 
в 2016 году он составил 120 ты-
сяч квадратов, включая переезд 
арендаторов из одного логисти-
ческого центра в другой, то в 
2017-м — 161 тысячу. 

— Среди арендаторов складов 
лидируют дистрибьюторы и тор-
говые сети, а также интернет-
магазины. Наиболее востребова-
ны объекты вблизи ЕКАД. Боль-
шой спрос на кросс-докинг (при-
ем и отгрузка напрямую, без раз-
мещения в зоне долговременного 
хранения. — Прим. ред.), но такие 
объекты не строят — девелоперам 
это невыгодно, поэтому их роль, 
как правило, выполняют склады 
класса «А» и «В», — комментирует 
ситуацию Виталий Хиль, незави-
симый эксперт про логистике.

Классического формата light 
industrial, где можно сразу арендо-
вать офис и 100—150 квадратных 
метров под производство и хране-
ние товара, в Екатеринбурге тоже 
нет. В основном эту функцию вы-
полняют бывшие заводские скла-
ды и гаражные боксы, но там не 
приходится говорить о комфорт-
ной инфраструктуре. По мнению 
консультанта по рынку коммерче-
ской недвижимости Алексея Ко-
ноплева, light industrial особенно 
актуален для малого бизнеса — 
очень удобно открыть магазин и 
офис рядом с мастерской. Не-
сколько девелоперов заявили, что 
готовы реализовать подобные 
проекты, но дальше анонсов дело 
пока не пошло. 

По оценкам аналитиков, в сто-
лице Урала и ее окрестностях зе-
мельного фонда достаточно для 
возведения более 2,5 миллиона 
квадратных метров логистиче-
ских центров и мелких промыш-
ленных объектов в течение пяти 
лет. Компании, готовые взяться за 
строительство, как и потенциаль-
ные арендаторы, имеются. Проб-
лема — в отсутствии инвесторов. 
Несмотря на стабильность этого 
сегмента недвижимости послед-
ние 2—3 года, окупаемость проек-
тов в нем составляет 7—8 лет, мно-
гие опасаются влияния политиче-
ских рисков на экономику. 

Что касается ближайших кон-
курентов Екатеринбурга, то сегод-
ня эксперты в числе первых назы-
вают Тюмень, а не Челябинск, как 
раньше. Дело в том, что в Западной 
Сибири начали строить современ-
ные логистические цент ры под 
крупных международных и феде-
ральных заказчиков. Они могут 
перетянуть к себе арендаторов, ко-
торые не нашли свободных площа-
дей в Екатеринбурге.

Компании, готовые 
взяться за строи-
тельство логистиче-
ских центров,  име-
ются, проблема в 
отсутствии инвесто-
ров: окупаемость 
проектов составляет 
7—8 лет

Акцент

 Если каждый фермер или кооператив будет 
возить молоко сам за 250 километров, разорится 
на транспортных расходах, а сообща, 
одним КамАЗом — совсем другая экономика 

Экономия в уме

По словам замдиректора екатеринбургского фи-
лиала федеральной телекоммуникационной ком-
пании Владимира Казанцева, типовое решение 
включает замену низкоэффективных светильни-

ков и внедрение системы дистанционного управления, по-
зволяющей снижать яркость света на неоживленных участ-
ках дорог, оперативно выявлять перегоревшие лампы и т.д. 
Итог — экономия электроэнергии до 85 процентов за счет 
снижения потребления. До 45 процентов средств можно сэ-
кономить на эксплуатации.

— Инвестиционный энергосервисный проект позволяет 
модернизировать устаревший парк светильников без бюд-
жетного финансирования — за счет исполнителя, позволяя 
снизить бюджетные расходы, в том числе и на обслужива-
ние системы: во время действия контракта все технические 
проблемы лежат на 
исполнителе, — под-
черкивает Казанцев.  

Например, после 
установки 1292 све-
тодиодных светиль-
ников в городе Качка-
наре затраты на 
элект роэнергию за 
2017 год сократились 
с четырех миллионов 
до 800 тысяч рублей. 

А вот в Челябин-
ской области сделали 
упор на ЭСК в облас-
ти теплоснабжения: в этой сфере заключено 42 контракта, 
еще четыре — комплексные. Всего в регионе работают 
84 ЭСК на 805 миллионов рублей. 

— В 2017 году с привлечением от инвесторов 240 милли-
онов рублей мы закрыли 22 котельные, которые приносили 
убытки порядка 61 миллиона рублей, — рассказывает пред-
ставитель челябинского минстроя Павел Самсонов. — До 
2022 года планируем закрывать по 10—12 котельных в год.

Южноуральские бизнесмены смогли сделать то, о чем 
во многих регионах пока только говорят: несколько проек-
тов начали работать в многоквартирных домах. То есть 
идеи «осознанной энергоэффективности» удалось донести 
до самых консервативных участников рынка — жителей.  

— Две компании выходят напрямую на собственников, 
на общих собраниях терпеливо объясняют им все детали, — 
говорит Самсонов. — В итоге реализуются контракты по 
установке индивидуальных тепловых пунктов с погодным 
регулированием и систем диспетчеризации. 

Жители оплачивают тепло в прежнем объеме, а по до-
стижении срока окупаемости (как правило, это два года) — 
по факту. Платеж при этом снижается на 40—50 процентов.

По мнению эксперта из Удмуртии Павла Берлинского, 
активизировать работу с жителями позволят такие меры, 
как увеличение тарифа на ресурсы для населения до эконо-
мически обоснованного, предоставление субсидий жите-
лям многоквартирных домов в зоне реализации ЭСК.

— Надо продолжить предоставление господдержки, — 
уверен он. — Особенно это актуально для малых населен-
ных пунктов, где срок окупаемости проектов ресурсосбе-
режения достигает 60 лет, что не устраивает никого.

комментарий 

Евгений Гашо, 
доцент Московского энергетического института:

— Энергосбережение — это не самоцель, а инструмент промыш-
ленного развития. Кстати, закон о промышленной политике 
запус тил множество изменений, работающих с большим КПД, 
чем закон об энергосбережении. Например, это закон о переходе 
на наилучшие доступные технологии. В будущем году  300 круп-
ных предприятий, 80 из которых находятся в УрФО, должны полу-
чить комплексные экологические разрешения и будут разрабаты-
вать программы повышения экологической эффективности. В их 
составе порядка 40 процентов — про энергоэффективность.
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станции загружены лишь 
на четверть

Экотопливо 
не в почете

Ирина Ошуркова, Свердловская область

ВЛАДЕЛЬЦЫ автомобилей на газу в ближайшее время 
могут получить льготы по транспортному налогу и бес-
платные парковки. По крайней мере, минтранс Сверд-
ловской области объявил о разработке мер господдерж-
ки распространения газомоторного транспорта. 

Замминистра энергетики РФ Кирилл Молодцов на засе-
дании рабочей группы по вопросам использования природ-
ного газа в качестве моторного топлива назвал Свердлов-
скую область пионером в этом направлении. Сегодня здесь 
16 газозаправочных станций, три из которых в Екатерин-
бурге. По этому показателю регион занимает четвертое 
мес то в России после Татарстана, Башкортостана и Ставро-
полья. В 2017 году через сеть АГЗС в области реализовано 
31,4 миллиона кубометров природного газа, тогда как их 
проектная мощность — 120 миллионов, то есть они загру-
жены лишь на 26 процентов — спрос пока недостаточный.

Всего же в России, по данным минэнерго, 356 объектов 
газозаправочной инфраструктуры, объем реализации при-
родного газа в качестве моторного топлива достиг 600 мил-
лионов кубометров. К 2020 году нужно довести эту цифру 
до 1,2 миллиарда. Прежде всего задача стоит для городов-
миллионников — им предстоит перевести на газ половину 
общественного транспорта, что благоприятно скажется на 
экологической обстановке, ведь главные загрязнители воз-
духа в мегаполисах — выхлопные газы машин. По подсче-
там, вредные выбросы сократятся на десятки тысяч тонн.

Чтобы изменить ситуацию, государство субсидирует 
автопроизводителей, оборудующих газомоторными двига-
телями пассажирские автобусы, технику для ЖКХ. Только в 
2018-м на эти цели направят 2,5 миллиарда рублей. 

В Екатеринбурге в преддверии ЧМ по футболу введут в 
строй современный газозаправочный комплекс. Он по-
строен на территории автопредприятия, для которого спе-
циально к мундиалю закуплено 169 низкопольных автобу-
сов на природном газе.

Энергосервисный 
проект позволяет 
модернизировать 
уличное освещение 
без бюджетного 
финансирования

Инициатива В Зауралье объединились молочники из нескольких районов

Чтобы коров не съесть

В сегодняшней ситуации далеко 

не все молокозаводы готовы брать 

сырье на переработку у фермеров 

и частников.
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ОПЫТ В Тобольске ввели в эксплуатацию промышленную подстанцию, 
не имеющую аналогов в РФ 

Цифровое напряжение
Анатолий Пристанский, 

Тюменская область

Съемки исторического кино-
сериала «Тобол» и строи-
тельство мощной подстан-

ции с таким же названием в То-
больске начались почти одновре-
менно. Лента еще монтируется, а 
энергетики уже финишировали: 
объект стоимостью 5,3 миллиарда 
рублей — по техническим характе-
ристикам пока единственный в 
стране — сдан в эксплуатацию. Он 
должен обеспечить бесперебой-
ную работу достраиваемого здесь 
нефтехимического комплекса, 
крупнейшего в РФ.

Строительно-монтажные ра-
боты в разгаре. На промышлен-
ной площадке занято около 20 ты-
сяч человек. Процесс контроли-
рует множество инженеров име-
нитых иностранных компаний — 
поставщиков технологического 
оборудования. Все контракты вы-
полнены, а потому о санкциях 
здесь не говорят. 

Все ключевые объекты похо-
жи на муравейники: ощущение, 
что люди заняты на каждом квад-
ратном метре — и на земле, и на 
высоте. Сборка массивных ме-
таллических конструкций, про-
кладка кабелей, продуктопрово-
дов идет без малейшего опозда-
ния. В целом выполнено уже поч-
ти 80 процентов работ. Осенью и 
в последующие месяцы тут при-
ступят к опытно-промышленной 
эксплуатации производств «Зап-
СибНефтехима».

Здесь, напомним, будут выпус-
кать два миллиона тонн полипро-
пилена и полиэтилена различных 
марок. Продукцию станут кругло-
суточно отгружать в десятки же-
лезнодорожных составов и отправ-
лять отечественным и зарубеж-

ным покупателям. Сердце комп-
лекса — установка пиролиза, без 
которой немыслим глубокий пере-
дел углеводородного сырья. Она 
самая энергоемкая. Всего при вы-
ходе заводов на полную мощность 
потребуется 270 мегаватт — сопо-
ставимо с объемом генерации 
какой-нибудь «средней» ТЭЦ.

Для строительных нужд с из-
бытком хватало мощности времен-
ной подстанции на 25 мегаватт. На 
днях на территории «ЗапСибНеф-
техима» запущена центральная 
распределительная подстанция на 
300 мегаватт. Здесь используется 
преимущественно техника евро-
пейского производителя, во вся-
ком случае, выпущенная под его 
маркой. Подстанция «Тобол», за-
нимающая 18 гектаров, располо-
жена приблизительно в полутора 
километрах от комплекса. Тут иная 
картина: около 80 процентов обо-
рудования — российское. Это, в 
частности, электронные оптичес-
кие трансформаторы тока и напря-
жения, приборы релейной защиты, 
автоматики и учета.

Подстанции (ПС) у нас то и 
дело вводят в строй, событие, на 
первый взгляд, обыкновенное. 
«Нет, для отрасли оно далеко не 
рядовое», — утверждают специа-
листы. Потому что впервые на ПС 
сверхвысокого класса напряже-

ния (500 киловольт) в комплексе 
внедрены современные цифровые 
технологии.

— У «цифры» масса преиму-
ществ. Компактное оборудование 
нового поколения позволяет суще-
ственно повысить надежность 
электроснабжения, а потребите-
лю — оптимизировать затраты. 
Сис тема более контролируема и 
безопасна в эксплуатации, — рас-
сказывает начальник подстанции 
Дмитрий Градков.

А заместитель главного инже-
нера филиала Федеральной сете-
вой компании (ФСК ЕЭС) Андрей 
Емцев обращает внимание на ли-
нии электропередачи (ЛЭП), со-
единяющие подстанцию с пром-
площадкой и национальной энер-
госетью:

— Впервые в отечественной 
практике на воздушных линиях 
столь высокого класса напряже-
ния применены двухцепные опо-
ры. Выигрыш в значительной эко-
номии металла, уменьшении ши-
рины коридора для ЛЭП. Сокраща-
ем расходы, снижаем отрицатель-
ное воздействие на окружающую 
среду. Технология оригинальная, 
интересная, умная, и она наша, 
российская.  

— «Тобол», уверен, нас не подве-
дет. А вообще, прогресс радует. 
Цифровизация — не просто мод-

ный тренд, это жизненная необхо-
димость. Она способствует росту 
производительности труда и повы-
шению качества рабочих мест, хо-
роша и с экологической точки зре-
ния. Старый сибирский город То-
больск мы, образно выражаясь, 
наполняем новым цифровым со-
держанием, — говорит председа-
тель правления холдинга СИБУР 
Дмитрий Конов.

Он вернулся с объезда объектов 
в стандартной «сибуровской» спе-
цовке, ударозащитных ботинках. В 
них и вышел на импровизирован-
ную сцену близ лесного массива, 
чтобы вместе с тюменским губер-
натором Владимиром Якушевым и 
председателем правления ФСК 
ЕЭС Андреем Муровым пожать 
руки отличившимся энергетикам.

— Профессионализм работни-
ков Системного оператора на 

всех этапах ввода в строй под-
станции 500 кВ «Тобол» позво-
лил осуществить весь комп лекс 
работ в установленные сроки, без 
перерывов в электроснабжении 
потребителей, без нарушения 
графиков ремонта оборудования 
электросетевых и генерирующих 
компаний, — отмечает гендирек-
тор Объединенного диспетчер-
ского управления энергосистемы 
Урала Владимир Павлов.

По мнению Андрея Мурова, в 
Тобольске реализован самый со-
вершенный на сегодня проект, от-
вечающий международным стан-
дартам цифровизации. До 2025 го-
да планируется ввести в строй еще 
32 цифровые подстанции.

В свою очередь глава Тюмен-
ской области подчеркивает значи-
мость всего проекта СИБУРа по 
глубокому переделу углеводород-
ного сырья в Тобольске.

— Он являет собой замечатель-
ный пример выверенной и успеш-
ной инвестиционной стратегии. 
Действующие и строящиеся пред-
приятия компании образуют мощ-
ный кластер, который внесет се-
рьезный вклад в экономику не 
только региона, но и государства, 
— подчеркивает Владимир Якушев. 
— Ну а подстанция «Тобол» — отны-
не один из передовых объектов 
энергетической инфраструктуры 
всей страны.

Что касается кластера. В про-
мышленную кооперацию с нефте-
химическим комплексом уже во-
шел ряд новых предприятий, изго-
товляющих на территории облас-
ти изделия бытового и промыш-
ленного назначения из полипро-
пилена. По словам губернатора, в 
самом Тобольске зарезервировано 
около ста гектаров земли для раз-
вертывания соответствующих пе-
рерабатывающих производств.

Двухцепные опоры, соединяющие 

ПС «Тобол» с единой энергосетью 

и промплощадкой СИБУРа, — отече-

ственное ноу-хау.
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Акцент

 Подстанция «Тобол» занимает 
18 гектаров.  80 процентов 
оборудования здесь — 
российское
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ТЕНДЕНЦИИ Малую торговлю 
могут спасти крафтовые 
продажи

Рынок в магазине

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

ДОЛЯ торговых сетей (ТС) в структуре розничного рын-
ка неуклонно растет: с 2015 года она увеличилась с 65 до 
70 процентов. Первая десятка контролирует в стране 
суммарно 38 тысяч магазинов общей площадью свыше 
16,9 миллиона квадратных метров. 

По объему розницы Свердловская область занимает 
первое место в УрФО и пятое в РФ. За последние пять лет 
количество сетей в регионе заметно выросло, только в Ека-
теринбурге через магазины самообслуживания реализует-
ся 73 процента товаров повседневного спроса. Сетевики не 
добрались разве что до Богом забытых деревень, местным 
торговцам нереально конкурировать с ними по ценам и ас-
сортименту. 

Казалось бы, мелкие магазинчики и лавки приговоре-
ны, тем не менее эксперты еще видят перспективы для их 
развития. Прежде всего это крафтовые продажи, формат 
shop-in-shop (магазин в магазине) и современные сельхоз-
рынки под крышей торговых центров. С одной стороны, 
они увеличивают трафик, с другой — позволяют экономить 
и получать положительные эмоции от выбора товара. 

— Если в третьем квартале 2016 года в режиме экономии 
пребывало 63 процента потребителей, то сейчас — 68: люди 
ищут более дешевые бренды одежды, обуви, сокращают 
расходы на развлечения, поездки, девайсы, бытовую техни-
ку. Реальные доходы населения упали на 1,7 процента, 
50 процентов покупок совершается в рамках промоак-
ций, — характеризует спрос Роман Андреев, региональный 
менеджер консалтинговой компании Nielsen. 

По мнению Ильи Тыщенко, главы свердловского отделе-
ния «Опоры России», крупные игроки рынка заинтересо-
ваны в крафтовых 
форматах не меньше 
«малышей»: в торго-
вых сетях все краси-
во, но одинаково, по-
требителю начинает 
надоедать. Поэтому 
многие гипер- и су-
пермаркеты сегодня 
выделяют на своей 
территории зоны 
суб аренды, где вста-
ют мясные лавки, 
продавцы сладкой 
выпечки, тандырных 
лепешек и т.п. Цель 
таких точек — не 
столько увеличение 
прибыли, сколько 
привлечение населе-
ния в магазин.  

Еще один вариант 
выживания — коопе-
рация: малые предприниматели объединяются в универ-
маги, арендуют большие площади в торговом центре (ТЦ), 
договариваются, кто что реализует. Чеки выбивают от 
одного юрлица, а учет товарных остатков ведут раздельно.

Аким Воробьев, сотрудник консалтинговой компании 
«Урал-Гермес», предлагает заменить супермаркеты в тор-
говых центрах районного масштаба на сельхозрынки. 

—  Наиболее распространенный «якорный» арендатор в 
ТЦ — продуктовый супермаркет. У него есть свои плюсы: ге-
нерация покупательских потоков, долгосрочные договоры, 
управленческие и эксплуатационные траты сети берут на 
себя. Вместе с тем они требуют низких арендных ставок, 
похожи друг на друга зонированием и ассортиментной ли-
нейкой, торговыми технологиями. В Екатеринбурге десят-
ки гипермаркетов, сотни супермаркетов и всего 5—6 круп-
ных сельхозрынков, хотя доходность современного рынка 
в 2—3 раза выше, даже с учетом того, что на первом этапе 
нужны инвестиции в оборудование, — говорит эксперт. 

Рынок проигрывает магазину по широте ассортимента, 
зато выигрывает по глубине, что очень важно для многих 
потребителей, особенно для тех, кто приезжает за свежими 
овощами, фруктами, специями. Кроме того, здесь можно 
напрямую пообщаться с продавцом, который зачастую яв-
ляется и производителем продукции, поторговаться, по-
пробовать товар «на зубок», прежде чем приобрести, зака-
зать то, чего пока нет в наличии. То, что в старину считалось 
«базарным колоритом», теперь маркетологи именуют 
«формированием новых впечатлений, ставкой на эколо-
гичность и воспитанием местного патриотизма». 

Открывать рынки они советуют в небольших ТЦ, пло-
щадью до 5000 квадратов, приближенных к плотной жилой 
застройке, с хорошей пешей и транспортной доступно-
стью. Самые ходовые варианты: классический рынок, где 
часть продавцов — производители, часть — перекупщики, а 
также фрешмаркеты (продажи натуральных продуктов). 
Такие объекты уже есть в Москве, Барнауле, Екатеринбурге.  

Малый бизнес может развернуться и в так называемых 
форматах выходного дня: на ярмарках, фестивалях. 

— Покупки снова стали рациональными, а визиты в ТЦ — 
эмоциональными. Потребление совершается как бы по 
ходу. Особенно заметно это в небольших городах, — отмеча-
ет Виталия Львова, гендиректор компании Promotion 
Realty. — Фестивали арбузов, сладостей, воздушных шаров, 
тематические распродажи расходов требуют немного, но 
создают «вау-эффект». Лучше запускать серию мероприя-
тий — на повторные приходит больше людей. 

Надежда Толстоухова, 

Свердловская область

В 
общем объеме отгру-
женной продукции на 
территории Свердлов-
ской области доля лег-
кой промышленности 

по итогам 2017 года составила 
всего 0,1 процента, или 2,1 мил-
лиарда рублей. При этом, судя по 
данным Свердловскстата, еще в 
2013 году она была равна 0,3 про-
цента, или 3,5 миллиарда рублей в 
абсолютном выражении. То есть 
за последние пять лет показатель 
упал почти на 60 процентов.

Скромная доля
Цифры вполне объяснимы: ве-

ками экономика региона стояла и 
стоит на металлургии, машино-
строении, ОПК. Легкая промыш-
ленность всегда развивалась по 
остаточному принципу. Логика 
проста: первым делом танки, та-
почки потом. Примерно так же 
дела обстоят и сегодня. 

По данным министерства про-
мышленности и науки Свердлов-
ской области, на 1 января 2018- го 
в регионе зарегистрировано 
637 предприятий и организаций 
легкой промышленности, на кото-
рых в общей сложности работают 
всего 3700 человек. Средняя офи-
циальная зарплата по отрасли в 
два с лишним раза меньше средней 
по региону — 14,2 тысячи рублей. 

А потенциальный рынок сбыта 
между тем огромен: по пример-
ным оценкам регионального мин-
прома, жители области в 2016 году 
потратили на покупку только верх-
ней одежды 55—58 миллиардов 
руб лей. Даже если представить для 
упрощения расчетов, что все мест-
ные производители шьют только 
куртки и плащи, окажется, что они 
не удовлетворяют и пяти процен-
тов спроса. Но и эта цифра на са-
мом деле далека от реальности, по-
тому что региональные произво-
дители, как правило, малые и мик-
ропредприятия, шьют в основном 
нижнее белье и повседневную 
одежду из трикотажа. 

Сегодня существует несколько 
основных мер господдержки 
предприятий легкой промышлен-
ности, и все они предоставляются 
федеральным правительством. К 
примеру, с 2017 года выделяются 
субсидии на компенсацию части 
процентной ставки по кредитам, 
привлеченным на модернизацию 
производства и увеличение объе-
мов выпускаемой продукции. С 
2016-го производителям кам-
вольных и поливискозных тканей 
выплачивают субсидии на произ-
водство тканей для школьной 
формы при условии, что они, в 
свою очередь, предоставят фикси-
рованную скидку своим покупа-
телям — отечественным произво-
дителям детской одежды. 

По словам Игоря Василькова, 
президента Ассоциации предпри-
ятий легкой промышленности 
Свердловской области, собствен-
ника и генерального директора 
местного камвольного комбината, 
бюджетные деньги пошли на поль-
зу его предприятию. 

— На себе мы ощутили потенци-
ал, который открылся после 
2014 года для увеличения произ-
водства. Кстати оказались и субси-

дии федерального правительства, 
а также льготы на уплату таможен-
ных пош лин и НДС на большую 
часть оборудования, ввозимого 
из-за рубежа. Как следствие, в по-
следние годы объемы нашего про-
изводства и доля детских и школь-
ных тканей в них несколько вырос-
ли, — говорит Васильков.  

Неподъемные льготы
Есть также отдельные меры под-

держки, ориентированные на пред-
ставителей различных секторов 
легкой промышленности, напри-
мер на производителей детских то-
варов (сюда относятся не только 
одежда и обувь, но и игрушки, сред-
ства гигиены и безопасности, обо-
рудование для детских площадок и 
прочее). Так, федеральное прави-
тельство ежеквартально компен-
сирует  прошедшим отбор компа-

ниям часть затрат на проведение 
НИОКР, а также часть процентной 
ставки по кредитам, взятым на реа-
лизацию инвестпроектов. 

По словам Ольги Чусовской, 
начальника отдела индустрии дет-
ских товаров Минпромторга РФ, 
эти деньги являются хорошим под-
спорьем для производителей дет-
ских товаров. В прошлом году на 
субсидии из федерального бюдже-
та было выделено 420 миллионов 
рублей, 411 из которых освоено. В 
этом году планку планируют под-
нять до 655 миллионов. 

Между тем сами представите-
ли легпрома отнюдь не разделя-
ют оптимизма чиновников. Они 
отмечают, что критерии отбора 
получателей субсидий слишком 
суровы и большинство мелких 
компаний вряд ли когда-либо 
сможет им соответствовать. К 
примеру, чтобы получить субси-
дию на НИОКР, предприятие 
должно иметь в штате не менее 
30 человек, а его выручка за три 
последних года не может быть 
меньше 30 миллионов руб лей. В 
случае с компенсацией процент-
ной ставки по инвесткредитам 
условия еще жестче: суммарная 
выручка — не менее 100 миллио-
нов рублей, а размер инвестиций 
в проект — свыше 75 миллионов. 

— Мне кажется, наших чиновни-
ков нужно немного опустить на 
землю. Для нас это абсолютно не-
подъемные цифры. Таким показа-
телям может соответствовать раз-
ве что хороший средний бизнес, но 
никак не малый, — поделилась На-
талья Зенкова, собственник не-
большой екатеринбургской три-
котажной фабрики. 

Она рассказала, как несколько 
лет назад пыталась получить суб-
сидию на НИОКР. Тогда требова-
ния по количеству персонала были 
чуть мягче: нужно было иметь в 
штате всего 15 человек. Вот она и 
решила рискнуть и собрать необ-
ходимый пакет документов. 

— Я два месяца не работала, за-
нимаясь только этим. Прошла все 
круги ада: только в налоговую инс-
пекцию ходила десять раз. В итоге 
в последней справке оттуда я с 

удивлением для себя обнаружила, 
что у меня в штате, оказывается, 
числится только восемь человек 
вместо реальных 22-х. Я попыта-
лась выяснить, в чем дело, но так 
до конца и не разобралась. Почему-
то из рабочего времени вычли все 
отпуска, больничные и праздники. 
Так или иначе, из-за одной этой 
справки субсидию нам так и не 
дали, и время оказалось потрачено 
даром. Вот и получается, что за 
20 лет работы я ни копейки от госу-
дарства не получила, все сама. 

Спасает смекалка
Еще один бич малых производ-

ственных предприятий в легкой 
промышленности — отсутствие до-
ступа к заемным средствам. Банки, 
по словам самих бизнесменов, про-

сто отказываются с ними сотруд-
ничать без объяснения причин.  

— Нашей компании шесть лет. За 
это время мы ни у одного банка не 
взяли ни одного кредита. Не дают. 
Банкам очень понятна схема 
«купил—продал». А у нас производ-
ственный, да к тому же сезонный 
бизнес с большим периодом обора-
чиваемости. На складе может ле-
жать сырье и готовая продукция на 
много миллионов рублей, но для 
банка это не актив. А вот моя квар-
тира — это актив. Поэтому мне го-
товы дать кредит только как физли-
цу — собственнику бизнеса, а мое-
му предприятию не готовы, — рас-
сказал «РГ» Андрей Анисимов, вла-
делец екатеринбургской компа-
нии, производящей детские карна-
вальные костюмы. 

Он посетовал, что очень трудно 
заниматься импортозамещением 
и соперничать за рынок с китай-
скими производителями, потому 
что каждый китайский бизнесмен 
один раз в жизни может получить 
льготный кредит на развитие биз-
неса — на 15 лет под три процента 
годовых. А самому Анисимову 
ради займа под 15 процентов на 
три—пять лет приходится из года в 
год обивать пороги банков. По его 
словам, бизнес в таких условиях 
может существовать и развивать-
ся только благодаря смекалке и из-
воротливости владельца. 

— Мы ведь неутомимые, будем 
искать новые идеи, новые рынки 
сбыта, по новому кругу пойдем за 
кредитами, — улыбается он, 
несмот ря ни на что.  

Акцент

 Представители легпрома отмечают, что критерии 
отбора получателей субсидий слишком суровы 
и большинство мелких компаний вряд ли 
когда-либо сможет им соответствовать

То, что раньше счи-
талось «базарным 
колоритом», теперь 
маркетологи имену-
ют формированием 
новых впечатлений, 
ставкой на эколо-
гичность и воспита-
нием местного 
патриотизма

ТЕХНОЛОГИИ Взрывное дело 
выходит на новый уровень

Детонация 
инноваций
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Ксения Дубичева, 

Свердловская область

ВЗРЫВНОЕ дело переживает 
революцию, считают специалис-
ты. Его будущее — в широком 
внедрении IT-технологий.

Наступило время взрывов юве-
лирной точности — «бархатных», 
как называют их профессионалы. 
Только так, например, ведется 
разработка уникального место-
рождения известняка в городской 
черте — обводненного и к тому же 
окруженного с трех сторон жилы-
ми постройками и промышленны-
ми объектами. 

Прокладывать новые линии 
метро без ущерба для зданий, рас-
положенных над проходческими 
тоннелями, тоже возможно толь-
ко с помощью «бархатных» взры-
вов. При строительстве первой ли-
нии екатеринбургской подземки 
использование традиционных 
взрывных технологий при проход-
ке тоннеля едва не привело к ката-
строфе: через все пять этажей жи-
лого дома прошли сквозные тре-
щины. Здание пришлось укреп-
лять, разрабатывать новый про-
ект взрывных работ. Тоннель в 
итоге прошли, снизив в полтора—
два раза массу зарядов и удлинив 
импульс взрыва.

В промышленных условиях та-
кую точность взрыва гарантирует 
электроника. Горнодобывающие 
предприятия Урала переходят на 
передовые системы электронного 
инициирования взрывов, которые 
обеспечивают не только промыш-
ленную, но и экологическую безо-
пасность — минимальное воздей-
ствие на окружающую среду, а 
главное — позволяют работать в 
стесненных условиях. Такая си-
стема — это, по сути, сеть из свя-
занных между собой электронных 
детонаторов, их состояние посто-
янно тестируется и каждому зада-
ется индивидуальное время за-
медления. Возможность програм-
мирования увеличивает управля-
емость взрыва и позволяет более 
эффективно использовать про-
мышленные взрывчатые веще-
ства (ПВВ). Раз меньше их масса, 
уменьшаются и сейсмические ко-
лебания, и выброс пыли.

— Наступает эра электронных 
средств инициирования взрыва. 
Машина заменяет человека, улуч-
шаются условия труда, — перечис-
ляет плюсы Виктор Синицын, 
старший научный сотрудник ин-
ститута горного дела УрО РАН. — 
Компьютер моделирует взрыв, 
рассчитывает его сейсмовоздей-
ствие на охраняемые объекты и на 
борта карьеров. Никуда не деться: 
карьеры подходят к застроенным 
территориям, и сейчас прогресс 
взрывного дела направлен не 
столько на повышение эффектив-
ности взрывчатых веществ, сколь-
ко на минимизацию последствий 
от их применения.

Качество электронного взры-
вания прекрасное, единодушны 

специалисты, минус системы — ее 
цена, хотя разница некритична. 
Например, в Междуреченске 
электронный взрыв 50 тонн ПВВ 
обошелся в 438 тысяч рублей, тог-
да как стоимость детонирующего 
шнура с пиротехническим реле 
для такого же взрыва составила 
бы 406 тысяч. Да, дешевле на во-
семь процентов, но по старинке 
никак не получилось бы осуще-
ствить взрыв, не задев подстан-
цию и железнодорожную станцию 
рядом с разрезом, и получить на-
столько хорошее качество дробле-
ния горной массы.

— Перспективы использова-
ния электронных детонаторов 
отличные, за ними однозначно 
будущее взрывного дела, — счи-
тает Александр Русских, дирек-
тор профильного предприятия 
из Асбеста. — Вспомните: сото-
вые телефоны когда-то были до-
ступны лишь узкому кругу по-
требителей, но сегодня уже ни-
кто не может представить себя 
без этого девайса. То же самое, 
если можно сравнить эти сферы, 
будет и с электронными детона-
торами. Просто их путь на рынок 
дольше из-за эксклюзивности и 
сложности допуска: необходимы 
длительные испытания на не-
скольких предприятиях и высо-
чайший уровень подготовки пер-
сонала.

Для предприятий, специализи-
рующихся на взрывных работах, и 
горнопромышленников это живо-
трепещущая тема. Прежде всего 
именно из-за высокой цены во-
проса.

— К сожалению, наши произво-
дители не отличаются гибкостью: 
они настаивают, что инженерная 
мысль и сложность конструктор-
ских разработок недешевы, — про-
должает Русских. — Мы просили их 
снизить цену хотя бы в качестве 
рекламного хода — они ни в какую. 
Пока эта ниша практически сво-
бодна, но как бы ее не заняли ино-
странные компании… Возможно, 
ситуацию может исправить госу-
дарственное дотирование разра-
боток или стимуляция потребите-
лей отечественной продукции. На 
заводах России есть технологии и 
разработки, но, повторюсь, отече-
ственные разработчики не актив-
ны в продажах.

Юрий Овчаров, руководитель 
предприятия, с ювелирной точно-
стью повалившего телебашню в 
Екатеринбурге, согласен с колле-
гой, но отмечает, что импортная 
электроника гораздо дороже.

— Основа электронных систем 
инициирования взрыва — микро-
чипы, которые у нас в стране пока 
не производятся. Будет чип — бу-
дут и дешевые системы, и это свет-
лое будущее, уверен, не за горами. 
Они эффективны в строительных 
карьерах, при добыче угля. В спец-
работах, таких как обрушение 
зданий и сооружений, не исполь-
зуются из-за блуждающих токов — 
слишком велик риск, — отмечает 
эксперт.

Российские мастера взрывного 
дела используют простые, но на-
дежные решения.

— Если у наших зарубежных 
коллег, фигурально говоря, раз-
ные «конфетки», то у нас — только 
«сахарный песок», но мы работа-
ем там, где они пасуют, например, 
только мы умеем обрушивать ме-
газдания, — говорит Овчаров.

К примеру, недавно в Дании 
взрывали силосную башню вы-
сотой всего-то 53 метра — она 
упала на муниципальную 
библио теку. Никакого сравне-
ния с ювелирной работой ураль-
ских взрывников, которой мож-
но и нужно гордиться.

Основа электронных 
систем инициирова-
ния взрыва — микро-
чипы, которые 
в России пока не про-
изводятся. Будет 
чип — будут и деше-
вые системы

МЕЖДУ ТЕМ 
Традиционные и новые технологии сравнили на Талдинском угольном 
разрезе уральской горно-металлургической компании — произвели два 
опытных взрыва. Один — с помощью тротилсодержащих ПВВ, по техно-
логии прошлого века, второй — с применением современных взрывчатых 
веществ (эмульсий) и инновационных научно-технических разработок 
по конструкциям зарядов и средствам инициирования. Различия оказа-
лись существенными: в первом случае скорость колебаний грунта в кило-
метре от взрываемого блока составила 48 миллиметров в секунду (это 
предельно допустимая нагрузка для сейсмоукрепленных зданий), во вто-
ром — в 25 раз меньше (незначительное воздействие). Объемы выбросов в 
атмосферу отличались даже на глазок: большое пылегазовое облако в пер-
вом случае и практически незаметный взрыв по новой технологии.

Отрасль Почему на Урале не растут объемы 
производства изделий легкой промышленности

Металлурги 
без сапог

КСТАТИ
На согласовании в правительстве РФ сейчас находится еще одна мера 
поддержки производителей детских товаров — субсидия на покупку ли-
цензии на использование образов из отечественных мультфильмов. 
Ожидается, что за счет бюджета будет покрываться часть затрат 
производителей на первый лицензионный взнос, а также на разработку 
самого продукта. По задумке авторов идеи, новая мера обеспечит узна-
ваемость российской продукции на внутреннем рынке и поддержит 
местных производителей. По планам, постановление правительства 
должно быть подписано в июле этого года.

Легпром сегодня — отнюдь не лег-

кий и не прибыльный бизнес.

СО ОБЩ ЕНИЕ

АО «Содружество» сообщает, что в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939,  приказом ФСТ России от 
19.04.2011 № 158-т информация о регулируе-
мой деятельности субъекта естественной мо-
нополии, связанная с внесением изменений в 
Формы № 1, опубликована на официальном 
сайте АО «Содружество» в информационно-
телекоммуникационной  сети Интернет — 
http://www.sodruzhestvoppk.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Легендарную екатеринбургскую телебашню взрывники из Магнитогорска 

уложили ровно на специально подготовленную земляную «подушку».
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Елена Мационг, Екатеринбург  

С
редняя скорость дви-
жения в центре Екате-
ринбурга в часы пик в 
отдельные дни не пре-
вышает 5—6 километ-

ров в час, потоки транспорта тя-
нутся не быстрее пешехода. В проб-
ках жители мегаполиса успевают 
вести переговоры, слушать аудио-
книги, перекусывать, купив кофе с 
бутербродами у разносчиков, сну-
ющих между машинами. Город, как 
может, «обустраивается» в проб-
ках, привыкает в них жить. И, хотя 
Екатеринбург давно и упорно бо-
рется с заторами, ни одна из из-
вестных мер, опробованных в 
крупных городах мира, в столице 
Урала толком так и не заработала. 

Между тем общее число авто-
мобилей в городе уже достигло 
750 тысяч и продолжает увеличи-
ваться на 20—25 тысяч в год. Мож-
но ли найти разум ный баланс меж-
ду числом автомобилей и инфра-
структурой, доставшейся в наслед-
ство еще с советских времен, выяс-
нял корреспондент «РГ». 

Один автобус взамен 
50 машин  

В каждом автомобиле передви-
гаются в среднем 1,4 человека, го-
ворит урбанист Владимир Злока-
зов, один из разработчиков транс-
портной реформы. Это означает, 
что автобус вместимостью 70 че-
ловек может заменить 40—50 авто-
мобилей. Два небольших автобу-
са — и нет пробки средней величи-
ны. Казалось бы, все просто, но 
люди не хотят пересаживаться в 
общественный транспорт. Один из 
главных аргументов — он крайне 
некомфортен. Другой — непредска-
зуемость движения.

— Если бы человек четко знал, 
что трамвай и автобус ходят строго 
по расписанию, он явно предпочел 
бы ездить в них, — убежден Злока-
зов. — Единственная линия мет ро в 
городе наглядно доказывает, что 
люди готовы закрыть глаза на тес-
ноту и неудобства, если уверены, 
что доедут до нужного места бы-
стрее, чем на машине. 15 минут из 
центра города до Уралмаша вместо 
полутора часов стояния в пробке —  
аргумент неоспоримый. Но пока 
движение в городе хаотично. Да, 
есть мобильное приложение, по-
зволяющее узнать, где застрял 
трамвай, который ты ждешь уже 
полчаса, и когда он теоретически 
должен подойти к остановке, но 
эти знания мало что дают и прин-
ципиально ситуацию не меняют.

К слову, о метро, которое до сих 
пор называют самым коротким в 
мире. Шанс, что город получит 
деньги на строительство новой вет-
ки, точно появится в случае побе-
ды Екатеринбурга на право прове-
дения Всемирной выставки «Экс-
по» в 2025 году. Екатеринбург на-
деется получить 100—150 милли-
ардов рублей на инфраструктуру, 
часть этих денег пойдет на строи-
тельство метро. По данным Урал-
гипротранса, компании, проекти-
ровавшей первую ветку, строи-
тельство подземки от центра до 
Экспо-парка в Верх-Исетском рай-
оне обойдется в 28 миллиардов 
руб лей. Впрочем, эти планы пока 
вилами на воде писаны. 

Африканский способ 
Кардинально реформировать 

движение хотя бы по наземным до-
рогам, пока нет денег на метро, в 
Екатеринбурге попытались полто-
ра года назад. После детального 
изу чения транспортных потоков, 
маршрутов движения обществен-
ного транспорта, его наполняемос-
ти, консультаций с российскими и  
зарубежными экспертами, было 
объявлено о масштабной рефор-
ме — создании принципиально но-
вой схемы движения обществен-

ного транспорта. Суть ее в том, 
чтобы максимально исключить 
дублирование отдельных маршру-
тов, когда в одном направлении 
едут муниципальные автобусы, 
трамваи и многочисленные марш-
рутки частников, перегоняя друг 
друга в борьбе за пассажиров.

— Такой способ организации 
движения в мире называется аф-
риканским, — комментирует сегод-
няшнюю ситуацию на дорогах Ека-
теринбурга директор Института 
экономики транспорта и транс-
портной политики Высшей школы 
экономики Михаил Блинкин. 

Понятно, что такой «порядок» 
нужно менять. Однако внедрить 
предложенную мэрией схему не 
получилось. Дело в том, что рефор-
ма предполагала ликвидацию 
длинных, через весь город, марш-
рутов, вместо которых появились 
бы более короткие пересадочные. 
Но народ такие перемены не понял 
и не принял, поэтому в преддверии 
выборов и ЧМ по футболу решили 
общественное мнение не будора-
жить и отложить реформу до 
2019 года. Правда, она все же поти-
хоньку осуществляется: постепен-
но, почти незаметно, отменяются 
некоторые дублирующие маршру-
ты, кроме того, введена повремен-
ная оплата — пока в качестве одно-
го из возможных вариантов.

— Повременка практически не 
работает, поскольку она пока не 
привязана к метро, а это важно для 
значительной части горожан, — от-
мечает Владимир Злоказов. — Об-
щественный транспорт работает 
по-прежнему, и у людей не появи-
лось мотива пересесть на него. 

Не дает эффекта и система вы-
деленных полос для общественно-
го транспорта. Их в городе всего 
девять, некоторые на довольно ко-
ротких участках. К чемпионату 

мира по футболу планируют выде-
лить еще 28, но из-за несогласо-
ванности действий мэрии и ГИБДД 
дело продвигается туго.

Паркоматы для совестливых
Еще один способ уменьшить 

пробки — сделать платными пар-
ковки на центральных улицах.

— Попробуйте оставить маши-
ну где-нибудь на Манхеттене — вы 
получите штраф в целое состоя-
ние, — говорит Михаил Блинкин. 

Есть города, где въезд платный 
не только в центр, но и на всю тер-
риторию муниципалитета. Для 
Екатеринбурга это неприемлемо, 
не раз отмечали в транспортном 
комитете мэрии, а вот за организа-
цию платных парковок четыре года 
назад все-таки взялись, на некото-
рых центральных улицах устано-
вили паркоматы. Правда, рассчи-
таны они главным  образом на за-
конопослушных граждан и на тех, 
кто не знает, что штрафы за парков-
ку без оплаты до сих пор не взима-
ются. Проблема в нестыковке меж-
ду ведомствами: МВД и исполни-
тельные власти региона никак не 
могут договориться о передаче дан-
ных из базы ГИБДД, а без них 
штраф не начислить. В итоге, по 
данным предприятия, занимающе-
гося фиксацией нарушений, если в 
первый год после установки парко-
матов деньги исправно вносили 
80 процентов автомобилистов, то 
сейчас — не более 15—20.

На днях Госдума в первом чте-
нии приняла закон, обязываю-
щий ГИБДД  делиться данными с 
муниципалитетами. Когда доку-
мент будет принят окончательно, 
вероятно, ситуация изменится.

Наследство мешает
Как отмечает Михаил Блинкин, 

во времена СССР дорожная инф-

раструктура строилась на расче-
тах, что в перспективе на тысячу 
жителей будет 28 машин. Сегодня 
на тысячу екатеринбуржцев при-
ходится 450 автомобилей. Город 
по этому показателю стабильно 
входит в пятерку лидеров в РФ. Но 
строился-то он по прежним мер-
кам, и инфраструктуру, давно не 
отвечающую потребностям мега-
полиса, кардинально не перестро-
ить: улицы в центре узкие, дома 
стоят близко к проезжей части. 

— Как это ни парадоксально, 
практически все автоэксперты 
едины во мнении, что строитель-
ство новых дорог, современных 
развязок ведет только к увеличе-
нию числа заторов, — отмечает 
Владимир Злоказов. — Это не зна-
чит, что строить их не надо. Но 
нужно понимать: чем удобнее ста-
новится ездить, тем больше жела-
ющих купить машину.

Чтобы кардинально решить 
проблему заторов, должен зарабо-
тать целый комплекс мер. Одна из 
них — строительство перехватыва-
ющих паркингов на въездах в го-
род. В Екатеринбурге таких всего 
два. И, как утверждает коллега, 
приезжающая на работу из приго-

рода, уже с раннего утра они за-
полнены под завязку. 

Велосипед с нечетным 
номером

Еще один вариант, за который 
частенько ратуют, — альтернатив-
ный транспорт, прежде всего вело-
сипеды. Но и здесь не все просто.

— У жителей Екатеринбурга же-
лание ездить на велосипеде не 
меньше, чем у европейцев, но нет 
возможностей, — отмечает Лариса 
Базунова, руководитель фонда «Го-
род.PRO», занимающегося разра-
боткой проектов движения обще-
ственного транспорта. — И дело 
даже не в суровом климате, а в от-
сутствии инфраструктуры. Вело-
дорожки есть пока только в одном 
новом районе города. В итоге вело-
сипедисты оказываются лишними 
и на проезжей части, и на тротуа-
ре. Когда строят новые дороги, вы-
деляют и велодорожки, но процесс 
идет очень медленно.

В мегаполисах мира использу-
ют разные способы борьбы с зато-
рами. В Китае, к примеру, в одни 
дни могут выезжать авто только с 
четными номерами, в другие — с 
нечетными. В ответ многие семьи 
завели по две машины, так что это 
не избавило города от пробок.

Применительно к Екатеринбур-
гу, как говорит Владимир Злоказов, 
пока не до экзотики. Главное все-
таки — наладить работу обществен-
ного транспорта. То есть какой бы 
непопулярной ни казалась рефор-
ма, но без ее запуска не обойтись.

ПЕРСПЕКТИВА 
В столице 
Урала вновь
обновили
стратегию

ПОДНЯЛИ 
ПЛАНКУ 
ПО РОСТУ

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

ЧЕРЕЗ 12 лет, по прогнозам го-
родских властей, в Екатеринбур-
ге будут проживать 1,7 миллио-
на человек, средняя продолжи-
тельность их жизни вырастет с 
нынешних 73-х до 80 лет. Все 
школьники станут учиться в пер-
вую смену, доля жителей, зани-
мающихся физкультурой и спор-
том, увеличится до 42 процен-
тов. В городе появятся культур-
ные объекты мирового уровня — 
Эрмитаж-Урал, новый зал фи-
лармонии и Бажовский центр. 
Средняя зарплата будет состав-
лять минимум 86 тысяч рублей 
против нынешних 47 тысяч, а 
безработица упадет до 0,47 про-
цента. Такие ориентиры для 
уральской столицы прописаны в 
стратегическом плане развития 
Екатеринбурга до 2030 года. На 
днях 200-страничный документ 
подписал глава администрации 
города, и теперь он поступил в 
городскую Думу — депутаты про-
голосуют за него, предположи-
тельно, 22 мая. 

Для Екатеринбурга это уже 
третий стратегический план: 
первый приняли в 2003 году, 
второй — в 2010-м. Каждый раз 
это актуализированная под но-
вые вызовы версия. Например, 
15 лет назад вводили в год 120—
150 тысяч квадратных метров 
жилья, а ориентир ставили на 
миллион, и сейчас эта цель до-
стигнута.

— В новой редакции сделана 
ставка на повышение креативно-
го потенциала горожан, разви-
тие цифровой экономики, рост 
инвестиционной и инновацион-
ной составляющих, внедрение 
«умных технологий» в сферы 
транспорта, ЖКХ, безопасности, 
— рассказывает начальник го-
родского департамента эконо-
мики Алексей Прядеин.

По его словам, рост произво-
дительности труда ежегодно бу-
дет доходить до семи процентов. 
К 2030 году в полтора раза уве-
личится оборот промышленных 
и торговых предприятий, в 2,2 — 
инвестиции в основной капитал, 
а 100 процентов отходов, кото-
рые производит Екатеринбург, 
будут перерабатываться.

Кстати, стратегия развития 
транспортной инфраструктуры 
прописана с учетом строитель-
ства второй ветки метро — вне за-
висимости от того, выиграет сто-
лица Среднего Урале право про-
водить Экспо-2025 или нет. Как 
говорят городские чиновники, 
уже поступило четыре предло-
жения от российских, китайских 
и итальянских инвесторов. То же 
касается высокоскоростного 
трамвайного сообщения не толь-
ко с Верхней Пышмой, но и с Бе-
резовским, а также с микрорайо-
нами Академический и Светлый.

— Новизна новой стратегии в 
том, что мы провели большую 
научно-исследовательскую ра-
боту и обсудили перспективы 
развития не только всех семи 
районов Екатеринбурга, но и 
всех 66 микрорайонов города. 
Расспросили жителей, как им 
живется, что они хотели бы улуч-
шить или изменить. А затем на-
ложили их мнение на карту про-
странственного развития, — до-
бавляет заместитель главы ад-
министрации города по страте-
гическому планированию, во-
просам экономики и финансам 
Андрей Корюков.

Важно также, что все зеленые 
пространства сохранятся. Мало 
того, количество охраняемых 
природных территорий увели-
чится с 16 до 37-ми. Но и старые 
промышленные зоны, скорее 
всего, тоже не поменяют своего 
статуса: по мнению Андрея Ко-
рюкова, практика передачи тер-
риторий бывших заводов под 
жилую застройку не оправдала 
себя, поэтому эффективнее за-
резервировать эти площадки 
под индустриальные объекты 
уровня современных бизнес-
парков.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Проблема За много лет Екатеринбург так и не преуспел в борьбе 
с транспортными пробками

Стоим на своем

15 лет назад 
в Екатеринбурге 
вводили в год 120—
150 тысяч квадрат-
ных метров жилья, 
а ориентир ставили 
на миллион. Сейчас 
эта цель достигнута
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Стоя в пробке, екатеринбуржцы 

успевают вести переговоры и даже 

завтракать, купив кофе у уличного 

разносчика.

Акцент

 Единственная линия метро в городе наглядно 
доказывает, что люди готовы закрыть глаза 
на тесноту и неудобства, если уверены, что доедут 
до нужного места быстрее, чем на машине

СРЕДА ОБИТАНИЯ В регионе учатся монетизировать местные достопримечательности

Город как магнит
Елена Миляева, 

Свердловская область

О
коло десятка муниципали-
тетов Среднего Урала при-
нимают участие во всерос-

сийском конкурсе проектов благо-
устройства, который проходит сре-
ди малых городов и исторических 
поселений. Гранты размером до 
100 миллионов рублей достанутся 
80 населенным пунктам, где про-
живает до 100 тысяч человек. При 
выборе победителей жюри оценит 
экономический и социальный эф-
фект от реализации проекта, его 
востребованность и вклад в разви-
тие идентичности территории, 
масштаб вовлечения жителей.

На Урале о планах побороться 
за федеральные деньги заявил ряд 
муниципалитетов. Так, в Бисерти 

планируют благоустроить набе-
режную пруда, в Сысерти — цент-
ральную площадь. 

Город Полевской заявил проект 
«Французский сад» — это парк с 
гео метрически правильной, как в 
Версале, планировкой, который 
разобьют вокруг храма в честь По-
крова Пресвятой Богородицы. Ле-
том прошлого года проект презен-
товали генконсулу Франции в Ека-
теринбурге Эрику Мийе. Предпо-
лагается, что сад будет местом про-
ведения концертов и пленэров, 
здесь установят современные 
скульптуры. «Французский сад» 
станет начальной точкой двух тур-
маршрутов — «Мраморного» и па-
ломнического. Это, в свою очередь, 
подстегнет развитие инфраструк-
туры гостеприимства: в городе рас-
считывают на приток инвестиций 

в малый и средний бизнес. По сло-
вам советника главы администра-
ции Полевского Элимиры Самохи-
ной, пока проект оценивается в 
120 миллионов рублей, 25 миллио-
нов из которых — частные. Он стал 
частью обширного плана «ребрен-
динга» города, включающего це-
лый ряд проектов, признанных 
улучшить имидж города.

По задумке инициаторов кон-
курса, каждый проект должен внес-
ти лепту в повышение узнаваемос-
ти территорий. Как считает ураль-
ский предприниматель Ян Кожан, 
современным малым городам име-
ет смысл «специализироваться» на 
каком-то одном направлении, что-
бы не конкурировать друг с другом 
сразу по нескольким фронтам. 

— Особенно это актуально для 
фактически уже образовавшейся 

агломерации вокруг Екатеринбур-
га, — рассказал он на «круглом сто-
ле» «Брендинг городов: перспек-
тивы развития в условиях новой 
индустриализации», который на 
прошлой неделе прошел в Ураль-
ском государственном экономиче-
ском университете (УрГЭУ). — Име-
ет смысл обсудить, какое направ-
ление будет «прокачивать» каж-
дая территория: кто туризм, кто 
рекреацию, кто имидж промыш-
ленного города.

Однако идея создания муни-
ципальных брендов пока не нахо-
дит широкого отклика у предпри-
нимателей: неясно, как конкрет-
но приступать к монетизации го-
родских изюминок.  

— Брендирование территорий 
интересно с точки зрения науки 
как тема исследований и диссер-

таций. Но какая связь между пре-
красным брендом и выручкой 
конкретных отраслей, в которых 
заняты малые предприятия? — за-
дается вопросом член экспертной 
группы АСИ по Свердловской об-
ласти Александр Трахтенберг. — И, 
пока ее не будет, бизнес не станет 
работать ни на бренд, ни на стра-
тегию.

Однако, по мнению доцента ка-
федры региональной, муници-
пальной экономики и управления 
УрГЭУ Ольги Ергуновой, такие 
связи появятся со временем.

— Коммерческие бренды вы-
страиваются годами, и здесь тоже 
надо подождать лет 10—15, — счи-
тает она. — Все проекты, которые 
сейчас стартуют, — это кирпичи, 
из которых со временем будет по-
строен целый дом.

В ТОСЭР Южного Урала 
стало больше резидентов
Министерство экономического развития России включи-
ло еще две компании в реестр резидентов территорий опе-
режающего социально-экономического развития 
(ТОСЭР). Компания «А-Спорт» планирует реализовать в 
Бакале инвестиционный проект по производству обору-
дования для уличных игровых комплексов из древесины, 
бруса и фанеры. Прогнозируемый годовой оборот пред-
приятия при выходе на максимальную производственную 
мощность — 40 миллионов рублей. Планируется создать 
23 новых рабочих места. Это четвертый по счету резидент 
ТОСЭР «Бакал». Ранее такой статус получили компании, 
занимающиеся освоением месторождения кварцитов, вы-
пуском одежды, производством чугуна, стали и ферро-
сплавов. 
Вторым резидентом ТОСЭР «Верхний Уфалей» стало пред-
приятие «Природный ресурс», которое создаст 56 новых 
рабочих мест на деревообрабатывающем производстве. 
Выпуск березовых бревен, хвойного пиломатериала, бру-
са, тарной доски составит 5,1 тысячи кубометров готовой 
продукции в месяц. Всего в промышленную площадку в 
Верхнем Уфалее планируется инвестировать до 20 милли-
ардов рублей, что обеспечит работой 1500 жителей депрес-
сивного ныне моногорода.

Добытый попутный газ 
закачают под землю
Главгосэкспертиза выдала Мессояханефтегазу — совмест-
ному предприятию Роснефти и Газпром нефти — положи-
тельное заключение по уникальному для отрасли проекту. 
Суть его в транспортировке неиспользуемого на Восточно-
Мессояхском месторождении добытого попутного нефтя-
ного газа (ПНГ) на соседнее Западно-Мессояхское с целью 
закачки в подземные полости — так называемую газовую 
шапку. На первом месторождении, где нет вместительных 
природных емкостей, построят компрессорную станцию 
годовой мощностью 1,5 миллиарда кубометров в год, а на 
втором пробурят девять скважин для перемещения ПНГ в 
пласты. В последующем его можно будет использовать в 
промышленных целях. Два ямальских промысла соединит 
54-километровый трубопровод. Проект нефтяники хотят 
реализовать за 2,5 года. В случае удачи опыт распространят 
на  другие предприятия.

Бережливые производства 
УрФО получили награды
На Красноярском экономическом форуме наградили побе-
дителей конкурса лидеров производительности — Кубка 
имени Гастева. Лидером признан концерн «Калашников». 
Этому предприятию за год удалось поднять производи-
тельность труда на 73 процента. Два других победителя 
представляют Уральский федеральный округ. Так, лучшим 
в развитии бизнес-системы стал Нефтеюганский филиал 
компании «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.», а абсо-
лютным победителем и обладателем переходящего Кубка 
имени Гастева названа компания «СИБУР-ЦОБ». В сорев-
нованиях приняли участие 55 организаций, среди которых 
предприятия, входящие в крупнейшие российские холдин-
ги, работающие в самых разных отраслях, и даже два субъ-
екта Федерации.

Уральские изделия 
заинтересовали Вьетнам
Высокотехнологичная продукция свердловских предприя-
тий будет поставляться во Вьетнам. Договоренности об 
этом достигнуты в ходе работы свердловской делегации на 
28-й Международной многоотраслевой выставке VIETNAM 
EXPO 2018 в Ханое. Предприятия региона подписали ряд 
соглашений, а также провели на площадке российского 
стенда презентацию своих экспортных возможностей. В 
частности, компания «Тритон-ЭлектроникС» намерена 
продавать в азиатскую страну оборудование для искус-
ственной вентиляции легких и мониторинга жизненно 
важных функций человека на сумму порядка 100 тысяч 
долларов США. 
Всего в составе российской делегации были представители 
10 предприятий Среднего Урала. Большой интерес у воз-
можных партнеров вызвала презентация Сысертского ар-
матурного завода, специализирующегося на капитальном 
ремонте трубопроводной арматуры, и компании «Аверс-
СК», предлагающей технологические решения в сфере 
строительства и обслуживания подземных трубопроводов. 
Отметим, по итогам 2017 года среди 135 стран — торговых 
партнеров Свердловской области Вьетнам занял 58 место с 
оборотом более 14 миллионов долларов. 

Бульдозер ЧТЗ закупит 
Росгвардия
Челябинский тракторный завод (ЧТЗ) выиграл открытый 
аукцион на поставку бульдозера для Росгвардии. Эта не-
прихотливая в обслуживании и эксплуатации машина с ме-
ханической трансмиссией и челябинским дизелем от своих 
серийных гражданских собратьев отличается только 
окрас кой: вместо традиционного желтого — армейский зе-
леный цвет. Еще одно отличие — готовый трактор будет при-
нимать военная приемка. Для ЧТЗ это первая поставка тех-
ники для нужд Росгвардии. Если предприятие четко выпол-
нит условия госконтракта, оно сможет рассчитывать на 
дальнейшее сотрудничество, отметили на ЧТЗ.

Молодежь обсудила 
экономические 
отношения между 
континентами
В Уральском государственном экономическом универси-
тете проходит IX Евразийский экономический форум мо-
лодежи, темой которого в этом году стало взаимодействие 
между Россией, Африкой и Азией. На него приехали пред-
ставители 64 стран мира и 69 регионов РФ. 
— Нашей стране важно иметь надежные, прочные связи со 
странами Ближнего Востока. Они создаются не военными 
базами, а экономическим сотрудничеством, — говорит 
вице-президент Вольного экономического общества Рос-
сии Дмитрий Сорокин. 
— Сейчас Ирак как никогда заинтересован в развитии тор-
говых отношений с Россией. Военное взаимодействие 
очень  важно для вас, но война закончена, и сейчас идет 
этап восстановления и развития. Я призываю российских 
бизнесменов участвовать в развитии  рынка Ирака и готов 
оказывать всяческое содействие. Я понимаю: вести бизнес 
в Ираке рискованно, но знаю, что российские бизнесмены 
умеют и любят рисковать, а высокий риск ведет к высокой 
рентабельности, — отметил посол этой страны в РФ Хайдар 
Мансур Хади.
Участникам форума молодежи абсолютно чужда конфрон-
тация, существующая сегодня между некоторыми страна-
ми: у ребят с разных континентов множество общих инте-
ресов, в том числе позитивные перспективы международ-
ных экономических отношений.
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